

Naturfreunde Oberfreiamt besuchten den Basler Rheinhafen

Jahresthema Rhein

Das Jahresthema „Rhein“ ist für die Naturfreunde Oberfreiamt Verpflichtung. Im letzten Herbst wanderte die Naturfreunde zur Rheinquelle im Oberalppassgebiet, diesmal traf man sich am Dreiländereck, wo das inzwischen zum Strom angewachsene Fließgewässer die Schweiz verlässt. Dank eines professionellen Hafenführers erhielt die rund 30-köpfige Besucherschar in einer Multimedia-Show die enorme Entwicklung in den vergangenen 100 Jahren vom unscheinbaren Hafen im Grünen zu einem der wichtigsten Binnenhafen Zentraleuropas. Der Rhein gilt als internationales Gewässer mit internationaler Rechtsprechung. Während den beiden Weltkriegen galt der Rhein als neutrale Zone, auf welcher der Schiffsverkehr trotz der gefährlichen Situation aufrecht erhalten blieb und die Schweiz mit lebenswichtigen Gütern versorgte. Heute sind es rund 12% aller Güter und rund 50% der Erdöllieferungen, welcher die Schweiz über den Wasserweg erreichen. Mit der Energie aus fünf Litern Dieselöl kann ein Binnenschiff eine Tonne 500 Kilometer weit transportieren, während die Bahn eine Tonne 333 Kilometer weit befördert und ein Lastwagen gar nur 100 Kilometer. Somit ist die Schifffahrt der umweltverträglichste Gütertransport. Nicht auszudenken, wenn diese Menge über die Strassen befördert werden müsste. Güterschifffahrt durchs Freiamt war einst geplant. Zur Überraschung konnten wir Oberfreiämter erfahren, dass vor 100 Jahren eine Weiterführung der Schifffahrtsstrecke von Basel über via Aare - Reuss- in den Vierwaldstättersee bis Flüelen vorgesehen und projektiert war. Güter-Transport-Schiffe an unseren Freiamter-Dörfern vorbei gleiten zu sehen, doch lieber nicht! Der Rundblick auf dem 53 Meter hohen Siloturm gewährte einen Rundblick über das Drei-Länder-Eck. Eine einstündige Wanderung durch die Hafenanlage rundete den informativen Nachmittag ab.

Text: Hans Kaufmann

Bilder: Jens Howoldt



Es war einmal..... Präsentation der Geschichte vom Rheinhafen Basel



Überblick auf dem Rheinhafen vom ehemaligen Getreidesilo



Interessierte Zuhörer der Naturfreunde Oberfreiamt





Güterumladestelle für die Schweizer Versorgung. Blick zu unseren Nachbarn



Der „Bebbi“ Hafenkran darf nicht fehlen, kommt der nach Zürich?





Farbenfrohe Nachmittagsstimmung beim Hafentransfer.....



Das Dreiländereck, Schweiz, Deutschland und Frankreich





Auch stolze Schwäne hat es hier, in Scharen

